

# ATREVIA™



## CLAVES LATINOAMERICANAS

---

MAYO 2024

## **Latinoamérica vuelve a registrar datos económicos más alentadores en un escenario electoral para varios países**

La tónica general en la región ha sido el registro de datos relativamente buenos a nivel económico, en un contexto de novedades preelectorales en varios países y la persistencia de problemas de carácter medioambiental.

Sobre este último punto, el sur de Brasil sufrió una de las peores inundaciones en décadas, con cientos de desaparecidos y fallecidos y miles de millones de dólares en pérdidas económicas. Su vecino Uruguay está en alerta por este motivo, cuando faltan pocas semanas para que se celebren las primarias que decidirán a los candidatos presidenciales de cada partido.

También quedan pocos días para las elecciones federales en México, con Claudia Sheinbaum, del oficialista Morena, encabezando las encuestas para ser la primera presidenta de la historia del país. Donde ya se conocieron los resultados de las últimas votaciones fue en Ecuador. La ciudadanía respaldó nueve de las once preguntas planteadas en consulta popular y referéndum, principalmente centradas en temas de seguridad.

El presidente argentino Javier Milei tuvo dos noticias positivas. Su primera victoria legislativa, con la aprobación en la Cámara de Diputados de un proyecto de ley reformista, y el primer registro de una inflación de un solo dígito desde que comenzó su mandato. El último mes fue más desigual para el presidente de Colombia, Gustavo Petro. Logró avances en la reforma al sistema de pensiones, pero la sanitaria fue rechazada. Además, hubo multitudinarias manifestaciones en su contra, aunque también algunas que se celebraron en su apoyo.

Perú alcanzó finalmente cierta estabilidad política, lo que se suma además a unos buenos resultados en el terreno económico. Chile también tuvo datos alentadores en este aspecto, y se llegó a un pacto electoral histórico, que abarca diversos partidos del oficialismo y la izquierda, de cara a los próximos comicios locales.



El gabinete ministerial de Perú, encabezado por Gustavo Adriansén, recibió el voto de confianza del Congreso. Además, el Gobierno anunció que solicitará mayores facultades para legislar mientras la valoración ciudadana de la gestión de la presidenta Dina Boluarte se encuentra en mínimos. La economía muestra datos positivos, el PIB tuvo un incremento interanual del 2,85% en febrero y el empleo creció por 35 meses consecutivos. Sin embargo, también lo hizo el nivel de pobreza, con un aumento de 1,5 puntos porcentuales en 2023 respecto del año anterior.

La consulta popular y referéndum constitucional celebrado en Ecuador se saldó con la aprobación por parte de la ciudadanía de 9 de las 11 preguntas planteadas, lo que posibilitará la reforma de leyes, relacionadas principalmente con la seguridad. Continúa el conflicto diplomático con México, incluyendo ahora el cierre de embajadas y consulados. El aumento del IVA del 12% al 15% ha impactado en los precios y el Gobierno plantea reformas en el sector energético para atraer inversión privada y evitar que vuelvan a repetirse los cortes eléctricos que sufrió el país en las últimas semanas.

El Gobierno de Colombia sigue intentando impulsar reformas clave. Mientras que la del sistema de pensiones logró avanzar en el Senado, pasando ahora a la Cámara de Representantes, la sanitaria fue rechazada. El Ejecutivo anunció que buscará consensos para presentar un nuevo texto. El país rompió relaciones diplomáticas con Israel y se dieron multitudinarias manifestaciones a favor y en contra del Gobierno. La inflación continúa retrocediendo, pero empeoran los datos del paro.

Varios partidos del oficialismo y la izquierda chilena llegaron a un pacto para configurar la coalición electoral Contigo Chile Mejor, que aglutina agrupaciones desde el comunismo hasta los democristianos, y competirá en las próximas elecciones locales que se celebrarán en octubre. Organismos como el Banco Central y el Banco mundial revisaron al alza las proyecciones de crecimiento económico, hasta el 2,5%. La Inversión Extranjera Directa muestra datos muy positivos y aumentó, aunque ligeramente, la inflación.

El Ejecutivo argentino logró su primera victoria legislativa con la aprobación en la Cámara de Diputados del proyecto de ley "Bases y Puntos de Partida por la Libertad de los Argentinos", que contempla medidas como otorgar poderes extraordinarios al presidente y privatizaciones, aunque aún tiene que ser tratado en el Senado. Por su parte, la Ley Ómnibus y el DNU fueron rechazados. La inflación mensual fue de un solo dígito por primera vez desde que comenzó el mandato de Javier Milei, pero su elevado nivel, sumado a la desregularización de precios y tarifas, sigue mermando el poder adquisitivo de la población.

El sur de Brasil sufre una crisis climática sin precedentes debido a las devastadoras lluvias e inundaciones que golpean la región. Hay centenares de muertos y desaparecidos, casi 200.000 desplazados y alrededor de 400 municipios y 1,5 millones de personas afectadas. Ante esta situación, el Gobierno tomó medidas extraordinarias para la asignación rápida de recursos. El presidente Lula da Silva viajó a Colombia para reforzar la agenda bilateral y la epidemia del dengue ya ha afectado a más de 4,5 millones de personas en todo el país, con 2.000 muertes confirmadas.



El 2 de junio se celebrarán elecciones federales en México, proceso mediante el cual se elegirán al próximo presidente, con Claudia Sheinbaum, de Morena, encabezando las encuestas, a los diputados federales y senadores del Congreso de la Unión y nueve gubernaturas, entre otros cargos locales. El peso mexicano continúa revalorizándose frente al dólar estadounidense y el país anuncia nuevos proyectos para atraer inversión extranjera.

A pocas semanas de las primarias en Uruguay, Álvaro Delgado, del Partido Nacional, y Yamandú Orsi, del Frente Amplio, lideran las encuestas de sus partidos. El sindicato PIT-CNT reunió las firmas necesarias para promover un plebiscito constitucional contra la reforma de la Seguridad Social. La inflación encadena 10 meses consecutivos dentro del rango que el Banco Central fijó como meta y el país está en alerta por lluvias y por las posibles consecuencias de las inundaciones en el sur de Brasil.



## | PERÚ

### CONTEXTO POLÍTICO

El Congreso otorgó su confianza al gabinete ministerial presidido por Gustavo Adrianzén con 70 votos a favor, 36 en contra y 17 abstenciones. El primer ministro expuso la política general del gobierno y señaló que esta priorizará proyectos de educación, salud, infraestructura y la lucha contra la inseguridad ciudadana. En ese sentido, anunció que el Ejecutivo solicitará mayores facultades legislativas al Congreso con el fin de impulsar el crecimiento y desarrollo económico.

Una reciente encuesta de IPSOS mostró que el 93% de los peruanos valora de ineficiente la gestión de la presidenta Dina Boluarte, mientras que el 58% considera la corrupción como el principal problema del país. Además, el 51% sitúa a la delincuencia como el segundo, seguida por el coste de la vida y los altos precios, con el 26% de las respuestas.

La Comisión de Constitución del Congreso aprobó un dictamen que plantea que los titulares de la Oficina Nacional de Procesos Electorales (ONPE), del Jurado Nacional de Elecciones (JNE) y del Registro Nacional de Identificación y Estado Civil (Reniec) puedan ser acusados constitucionalmente. Esta decisión coincide con que el jefe de la ONPE, Piero Corvetto, no continuará en el cargo debido a que la Junta Nacional de Justicia (JNJ) no lo ratificó.

### CONTEXTO ECONÓMICO

Después de que el Congreso aprobase el retiro de hasta 4 Unidades Impositivas Tributarias (UIT), equivalente a S/20.600 (USD ≈5.140), de las Administradoras de Fondos de Pensiones (AFP), la Superintendencia de Banca y Seguro publicó el procedimiento operativo para tal fin. La entidad indicó que el primer desembolso se dará a partir del 14 de junio como máximo.

Esta decisión podría tener un impacto positivo en la economía local, especialmente para la recuperación del sector inmobiliario. Además, el Banco Central espera una mejora gradual en el empleo y un aumento del poder adquisitivo debido a la menor inflación. También anticipa la reducción de la tasa de interés, con el objetivo de favorecer la colocación de créditos hipotecarios y reducir los costos de financiamiento para proyectos inmobiliarios.

La economía crecería un 2,5% en 2024 y un 2,7% en 2025, según el FMI. El organismo destacó que, con estos datos, solo Perú, Uruguay, con el 3,7% y Colombia, 1,1%, mejorarían los de 2023. En esta línea, el PIB tuvo un incremento interanual del 2,8% en febrero, impulsado especialmente por el sector minero, sorprendiendo al mercado tras la recesión de 2023.

### CONTEXTO SOCIAL

El 29% de la población estuvo en situación de pobreza en 2023, lo que supone 9,78 millones de personas, según un informe del Instituto Nacional de Estadística e Informática (INEI). La pobreza no extrema afectó al 23,3% y la extrema al 5,7%. De esta forma, el nivel de pobreza aumentó en 1,5 puntos porcentuales respecto de 2022, por lo que la población en dicha circunstancia se incrementó en 596.000 personas.

Por su parte, el Banco Central informó que el empleo formal tuvo un aumento interanual del 0,8% a nivel nacional en febrero de este año, indicando la creación de 43.000 puestos de trabajo. Con este resultado, ya son 35 los meses de crecimiento consecutivo desde el inicio de la pandemia.

La masa salarial total se incrementó en un 6,7% respecto de febrero de 2023, gracias al aumento en el número de empleos y de las remuneraciones. Respecto del sector privado, la subida interanual de la masa salarial fue del 4,2%, impulsada por el sector servicios.



## | ECUADOR

### CONTEXTO POLÍTICO

EL Consejo Nacional Electoral proclamó los resultados definitivos de la consulta popular y referéndum. El presidente Daniel Noboa envió los respectivos proyectos de ley a la Asamblea Nacional para implementar las 9 preguntas aprobadas de las 11 planteadas. Estas incluyen aumentar las penas por delitos como terrorismo o producción y tráfico de drogas. La Asamblea tiene ahora 30 días para debatir y sancionar las reformas. Los temas de seguridad recibieron entre un 59,92% y un 72,24% de apoyo, mientras que la legalización del contrato por horas y el arbitraje internacional fueron rechazadas por el 69,50% y el 65,16%, respectivamente.

México acusó a Ecuador ante la Corte Internacional de Justicia por el asalto a su embajada en Quito. Ecuador definió el incidente como "excepcional", debido a la situación legal del exvicepresidente Jorge Glas. El tribunal debe evaluar ahora las medidas cautelares solicitadas. México cerró su embajada, derivando la asistencia a través del Sistema de Registro para Personas Mexicanas en el Exterior (Sirme). Ecuador, a su vez, cerrará sus dos consulados en la capital y Monterrey.

En el contexto de la crisis energética que enfrenta el país, el Gobierno propone reformas para atraer inversión privada en generación eléctrica, distribución y alumbrado público. Se contempla un nuevo reglamento para proyectos de hasta 10 megavatios. Además, se reformarán cinco existentes para facilitar la inversión privada de nuevos proyectos.

### CONTEXTO ECONÓMICO

El aumento del IVA, del 12% al 15%, implementado desde el 01 de abril, ha generado un impacto directo en los precios de diversos productos y servicios, entre ellos, los combustibles y el gas. El galón de gasolinas Extra y Ecopaís cuesta USD 2,47; el diésel USD 1,80; y la gasolina Súper USD 4,21. El gas de uso doméstico aumentó USD 0,05 por cilindro, y el gas para vehículos y uso agrícola se elevó USD 0,15. Por su parte, el Gobierno ha informado que la subida del IVA no afectará a los productos de la canasta básica familiar.

En cuanto a los tratados financieros, Ecuador ha logrado un acuerdo técnico con el FMI para un nuevo crédito por USD 4.000 millones, bajo un programa de Servicio Ampliado con una duración de 48 meses, sujeto a aprobación por el Directorio Ejecutivo del organismo. Este respaldo financiero se suma a una operación crediticia por USD 800 millones del Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe (CAF), destinados a fortalecer el plan económico del Gobierno, con énfasis en seguridad ciudadana, obras públicas, protección social y un crecimiento económico inclusivo.

Por otro lado, el país avanza en las negociaciones comerciales con Emiratos Árabes Unidos y Canadá.

### CONTEXTO SOCIAL

La comunidad de Olón, en la provincia de Santa Elena, se opone al proyecto inmobiliario Echo Olón, que implica la tala de árboles en un área protegida. Esta obra involucra a varias figuras del Gobierno de Daniel Noboa, incluyendo a su esposa, Lavinia Valbonesi. Aunque la empresa detrás del proyecto suspendió su construcción debido a la controversia, el conflicto persiste, con algunos comuneros respaldándolo y otros oponiéndose. La tala de árboles y la posible afectación del ecosistema han generado preocupación entre los habitantes, quienes han realizado vigilia para evitar la continuación de la deforestación.

El Comité Regional Erfen informó que, tras realizar una evaluación de las condiciones climáticas locales, se ha concluido que los impactos de El Niño en Ecuador son mínimos. De esta manera, se recomendó cambiar el estado de alerta de naranja a blanco, tras mantenerse vigente durante ocho meses.

En el marco del proceso de vacunación para enfrentar la Covid-19, la farmacéutica AstraZeneca reconoció que su vacuna puede ocasionar el Síndrome de Trombosis con Trombocitopenia (STT), un efecto secundario grave. Esta admisión surge en medio de demandas colectivas en el Reino Unido. En Ecuador, la dosis se aplicó a más de 8 millones de personas. Hasta el momento se ha registrado un caso de hemorragia cerebral relacionado con la vacuna.



## | COLOMBIA

### CONTEXTO POLÍTICO

Colombia e Israel rompieron relaciones diplomáticas tras el duro cruce de declaraciones entre los presidentes de ambos países. Mientras, las reformas clave que busca impulsar el colombiano han tenido un avance desigual.

La reforma al sistema de pensiones tuvo éxito en el Senado y fue aprobada en primer debate. Sin embargo, el proceso está mostrando una cierta falta de coherencia, con Gustavo Petro proponiendo un aumento del umbral de cotización tras haber ya recibido el visto bueno en la Cámara Alta. Esto ha generado controversia en la Cámara de Representantes, donde el Ejecutivo deberá asegurarse los apoyos necesarios para que pueda avanzar. Si no se llega a un acuerdo para el 20 de junio, existe la posibilidad de que la reforma fracase debido a la falta de avance en el proceso legislativo.

Por su parte, la reforma sanitaria sufrió un revés en la Comisión Séptima del Senado. Los ministros del Interior, Luis Fernando Velasco, y de Salud, Guillermo Jaramillo, anunciaron la búsqueda de consensos para presentar un nuevo texto con mensaje de urgencia. Según fue revelado, esta propuesta ha sido elaborada con las Entidades Promotoras de Salud (EPS), que habrían aceptado la transición hacia gestoras de salud y vida, como se propuso inicialmente. Este sería el tercer intento del Gobierno por reformar el sistema de salud.

### CONTEXTO ECONÓMICO

La inflación sigue disminuyendo, registrando una tasa anual del 7,36% en marzo frente al pico del 13,34% de abril del año anterior. Los mayores aumentos en los precios se dieron en combustibles para vehículos, peajes y transporte escolar.

El índice de desempleo aumentó hasta el 11,3% en marzo, un incremento de 1,3 puntos porcentuales respecto del mismo mes del 2023. Este es el segundo mes consecutivo en el que el dato es peor en comparación con el año anterior, mostrando un cierto deterioro del mercado laboral justo cuando se espera un ciclo de escaso crecimiento económico. Según el FMI, el PIB aumentaría en un 0,9% al cierre del año. Sin embargo, un informe del organismo pronostica que el empleo mejorará, con tasas de desempleo de un solo dígito a partir de 2024.

La Contraloría emitió una alerta por el lento avance de la ejecución del Presupuesto General de la Nación de este año. Reveló que tiene un atraso del 63%, y los ministerios de la Igualdad y del Interior son los más retrasados, pues no llegan ni al 1 % de la ejecución. Además, el discriminado de inversión es el más bajo de los últimos cinco años con el 9,1%.

### CONTEXTO SOCIAL

En las últimas semanas se han celebrado varias manifestaciones tanto a favor como en contra del Gobierno. Por un lado, las protestas masivas del 21 de abril mostraron el descontento de una importante parte de la ciudadanía hacia la gestión del presidente Gustavo Petro, quien según las encuestas tiene una desaprobación del 59%. Más de un millón de personas se concentraron en las principales ciudades del país, criticando la presunta desconexión entre el Gobierno y las necesidades reales de la población.

Del otro lado, también fueron multitudinarias las marchas convocadas por el mandatario el 1 de mayo. En el discurso que dio en la Plaza Bolívar de Bogotá, Gustavo Petro abogó por avanzar en las reformas sociales y económicas y denunció contundentemente la actuación de Israel en Palestina. Sobre este último punto, los resultados de la encuestadora Datexco muestran que el 58% de los consultados considera que el Gobierno debería moderar su discurso.

El país sufre una de sus crisis hídricas y energéticas más graves desde 1992, exacerbada por el fenómeno de El Niño. La escasez de agua ha llevado a que las autoridades hayan tenido que tomar medidas como cortes sectorizados en varias ciudades del país. Al cierre de abril, por ejemplo, el sistema de captación de agua Chingaza estaba al 16,29% de capacidad.



## | CHILE

### CONTEXTO POLÍTICO

Las elecciones locales que se celebrarán a finales de octubre están promoviendo la búsqueda de acuerdos y consensos para definir candidaturas y estrategias. Estos movimientos culminaron en la configuración de la coalición Contigo Chile Mejor, un pacto histórico que aglutina al oficialismo y otros partidos de izquierda, desde el Comunista hasta el Demócrata Cristiano. Acordaron participar conjuntamente en las primarias de 86 comunas.

El Gobierno presentó un proyecto de ley para modificar el proceso electoral, proponiendo que las próximas elecciones regionales y municipales se celebren en dos días, además de implementar medidas para facilitar la participación ciudadana.

La Comisión de Hacienda del Senado fue el escenario de un revés para el Ejecutivo, ya que ahora está formada por una mayoría de la oposición y es un órgano clave para la tramitación de leyes tributarias y previsionales.

La elección de Karol Cariola, del Partido Comunista, como presidenta de la Cámara de Diputados siguió generando disputas. El Partido Republicano presentó una moción de censura contra la Mesa Directiva por presunta intromisión del Gobierno en su formación, siendo finalmente rechazada. Además, el vicepresidente del órgano, Gaspar Rivas, fue expulsado de su partido, el Partido de la Gente, por faltar a la disciplina de voto.

### CONTEXTO ECONÓMICO

El Banco Central informó que estima un crecimiento del PIB de alrededor del 2,5% para 2024, coincidiendo con las proyecciones previas del Gobierno. Sin embargo, la entidad también señaló el aumento de la inflación, atribuido en parte a la volatilidad del tipo de cambio y su impacto en productos indexados al dólar.

Los pronósticos económicos también fueron revisadas al alza por el Banco Mundial, destacando el crecimiento de la actividad económica del 4,5% en febrero, especialmente impulsado por los sectores de la minería y los servicios. Además, la Inversión Extranjera Directa aumentó un 28% durante los primeros meses del año, reflejando los esfuerzos que ha hecho el país por atraer inversiones y generar oportunidades en este sentido.

El Índice de Precios al Consumidor registró un alza del 0,4% en marzo, menor de lo esperado, y acumula una variación del 3,7% en los últimos doce meses. Por ello, también aumentó la Unidad de Fomento (UF), la medida económica ajustada por la inflación que se utiliza para indexar valores y contratos.

### CONTEXTO SOCIAL

Las encuestas comienzan a evaluar a los posibles candidatos de cara a las elecciones presidenciales de 2025. Según un sondeo de Plaza Pública, la todavía alcaldesa de Providencia, Evelyn Matthei, mantiene su liderazgo como la candidata mejor posicionada para ganar los comicios. Sin embargo, la distancia entre Matthei y el líder del Partido Republicano, José Antonio Kast, se redujo a 10 puntos, 3 menos que en mediciones anteriores. Les siguen en el listado figuras como Camila Vallejo, Carolina Tohá, Johannes Kaiser, Rodolfo Carter, Marco Enríquez-Ominami y Franco Parisi.

Evelyn Matthei se sitúa también como la política mejor valorada, con la aprobación del 70% de los encuestados. Le siguen Vodanovic y Michelle Bachelet, ambos con un 60%.

El Congreso decidió continuar legislando ante el aumento de la delincuencia y el crimen organizado de las últimas semanas. Se han intensificado los debates en materia de seguridad, con el objetivo de abordar este problema prioritario para el Legislativo y atender a la ciudadanía, que considera la seguridad como el principal desafío que enfrenta el país.



## | ARGENTINA

### CONTEXTO POLÍTICO

El Gobierno consiguió su primera victoria legislativa con la aprobación en la Cámara de Diputados del proyecto de ley “Bases y Puntos de Partida por la Libertad de los Argentinos”. La norma contempla que se otorguen poderes extraordinarios a la figura del presidente, la privatización de determinadas empresas nacionales, una reforma laboral y cambios en el sistema de jubilaciones, entre otros puntos. Ahora, queda pendiente el tratamiento del proyecto en el Senado.

El presidente Javier Milei se reunió con la general estadounidense Laura Richardson en Tierra del Fuego, una provincia clave para los intereses de China en el país. La alianza con Estado Unidos se ha mostrado de gran importancia geopolítica para la agenda exterior del Gobierno argentino. Después de la visita de Richardson, el mandatario viajó nuevamente al país norteamericano y visitó al empresario Elon Musk. Además, el Ejecutivo hizo explícito su apoyo a Israel en el conflicto con Palestina en el Medio Oriente.

La Ley Ómnibus fue retirada del Congreso por falta de apoyo de los legisladores. Por su parte, el Decreto de Necesidad y Urgencia (DNU), que se promulgó en diciembre, fue rechazado por una amplia mayoría en el Senado.

### CONTEXTO ECONÓMICO

Según estimaciones de distintas consultoras privadas, la inflación mensual de abril fue del 9,6%, con un crecimiento interanual del 295%. Esta sería la primera vez que el actual Gobierno registra una inflación de un solo dígito.

El IPC del Observatorio de la Juventud de la Provincia de Buenos Aires muestra que las partidas que más subieron fueron las de vivienda y educación, con aumentos mensuales del 53,6% y 9,6%, respectivamente. Les siguen alimentos y bebidas e indumentaria, que registraron una variación del 6,5% y del 5,8%.

En las últimas semanas las tarifas de los servicios públicos han experimentado un importante incremento, lo que afecta tanto a las familias como a las pequeñas y medianas empresas.

Según la Remuneración Imponible Promedio de los Trabajadores Estables (RIPE), desde diciembre, las alzas en los precios de los servicios públicos para el Área Metropolitana de Buenos Aires fueron del 410% en transporte, 75% en electricidad, 561% en gas y 209% en agua y cloacas.

La suma de estos factores hace que diariamente se vea mermado el poder adquisitivo de la población.

### CONTEXTO SOCIAL

Siguiendo la tónica del mes anterior, continúa el clima de descontento social por las desregularizaciones y consiguientes aumentos en los precios y tarifas, destacando la medicina prepagada, los alquileres, el combustible, el costo de los alimentos y el transporte.

Además, el Gobierno Nacional ha implementado una serie de medidas que recortan el presupuesto de las universidades públicas, otra área que está siendo objeto de desinversiones en el mandato de Javier Milei. Por este motivo se llevó a cabo una Marcha Federal Universitaria en defensa de la educación y la ciencia.

En cuanto al brote de dengue, pese a que persiste la crisis epidemiológica, a mediados de abril se registró un descenso en el número de casos semanales, según informó el Boletín Epidemiológico Nacional del Ministerio de Salud de la Nación publicado en dicho período.



## | BRASIL

### CONTEXTO POLÍTICO

Las graves inundaciones en el sur de Brasil han llevado a que el Gobierno Federal tome medidas extraordinarias. El Congreso aprobó un decreto que declara el estado de calamidad pública hasta finales de 2024 en Rio Grande do Sul, la región más afectada. La medida permite la suspensión de los límites y plazos establecidos por la Ley de Responsabilidad Fiscal, facilitando la asignación rápida de recursos federales para enfrentar la crisis y otorgando mayores flexibilidades en operaciones de crédito y recepción de transferencias voluntarias.

El presidente Luiz Inácio Lula da Silva visitó a su homólogo Gustavo Petro en Colombia, donde reforzaron su agenda bilateral con la firma de 11 convenios de cooperación. Los mandatarios establecieron una hoja de ruta conjunta en asuntos como la protección de la Amazonía, el combate contra la deforestación, el refuerzo de los lazos comerciales o la lucha contra la pobreza y el crimen organizado, entre otros. También analizaron el rumbo del proceso electoral venezolano, endureciendo el tono hacia el gobierno de Nicolás Maduro y abogando por promover un diálogo con la oposición para garantizar unas elecciones transparentes y libres.

### CONTEXTO ECONÓMICO

La magnitud de la tragedia en el sur de Brasil ha provocado pérdidas económicas estimadas en los USD 2.500 millones. Porto Alegre, la ciudad más afectada, cerró su aeropuerto internacional hasta junio. A esto se le suman daños para la agricultura, especialmente en el cultivo de soja, además de en infraestructuras como carreteras, puentes, presas, escuelas u hospitales. Industrias de todos los sectores, como los seguros, la banca, la automotriz, la productora de carne o la manufacturera estiman pérdidas millonarias.

Los expertos sugieren que el país debe planificar la reconstrucción de Rio Grande do Sul considerando zonas más seguras y resistentes al cambio climático, lo que podría implicar la reubicación de ciudades enteras y la eliminación de estructuras urbanas en áreas de riesgo.

La inflación se mantiene a la baja por séptimo mes consecutivo y cayó en abril al 3,69% interanual. En un mitin Lula da Silva destacó datos positivos desde su toma de posesión, como la creación de 2,2 millones de empleos, la salida de 8 millones de brasileños de la extrema pobreza, inversiones en el sector automotriz por USD 25.000 millones y una ley para la igualdad salarial entre géneros.

Sin embargo, según varias encuestas, su popularidad disminuye tras perder el respaldo de algunos grupos, como los funcionarios universitarios y los indígenas.

### CONTEXTO SOCIAL

Las inundaciones han dejado por el momento más de un centenar de muertos, alrededor de 500 heridos y casi 200 desaparecidos, además de afectar a más de 400 municipios y 1,5 millones de personas. Cientos de miles han perdido su hogar y se han visto obligadas a desplazarse.

Las imágenes muestran la magnitud del desastre, con ciudades enteras sumergidas bajo el agua. Parte de la capital del estado, Porto Alegre, está a oscuras y sin suministros básicos. La Defensa Civil ha informado que la prioridad es rescatar a las personas de lugares de difícil acceso y hacer llegar la ayuda humanitaria. Los brasileños se están movilizando para recaudar alimentos, agua potable y ropa, ya que las previsiones meteorológicas indican la llegada de más lluvias y un descenso de las temperaturas. La tragedia ha dejado al descubierto la vulnerabilidad de la región frente a eventos climáticos extremos, que los expertos relacionan con el fenómeno de El Niño.

Además, el país continúa sufriendo la epidemia del dengue, que ya ha dejado más de 2.000 muertos y 4,5 millones de casos confirmados. Para combatirlo, se está implementando en varias localidades el método Wolbachia, que consiste en introducir una bacteria en huevos de mosquito en un entorno controlado, criando Aedes Aegypti que se vuelven incapaces de transmitir los virus responsables del dengue y otras enfermedades.



## | MÉXICO

### CONTEXTO POLÍTICO

El próximo domingo 2 de junio se llevarán a cabo los comicios para elegir al próximo presidente, a los diputados federales y senadores del Congreso de la Unión y nueve gubernaturas, entre otros cargos locales. Las encuestas sitúan en primer lugar de las preferencias electorales a la candidata de Morena, Claudia Sheinbaum, y en segundo lugar a la candidata del PRI, PAN y PRD, Xóchitl Gálvez.

Según el informe de Violencia Política de Integraría, desde el pasado 7 de septiembre de 2023 al 21 de abril de 2024, se han registrado 560 agresiones contra candidatos a diversos cargos de elección popular, entre las que destacan, amenazas, secuestros, atentados, desapariciones y homicidios. Las entidades federativas con mayor número de incidentes son Guerrero, Michoacán y Chiapas.

Antes de que concluyera el último periodo ordinario de sesiones de la LXV Legislatura, el Congreso de la Unión aprobó una reforma a la Ley de Amnistía. La medida otorga facultades al titular del Ejecutivo para conceder el perdón a una persona procesada o sentenciada de manera directa a cambio de facilitar información a las autoridades competentes, una facultad que era única del Poder Legislativo.

### CONTEXTO ECONÓMICO

La divisa local sigue apreciándose, continuando una tendencia que ya dura meses, y según el Banco de México se sitúa en los 16,92 pesos mexicanos por dólar estadounidense.

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) informó que la inflación fue del 4,63% al cierre de la primera quincena de abril. La cifra estuvo impulsada por el encarecimiento de frutas, verduras y alimentos preparados.

La Secretaría de Economía impuso aranceles del 5% al 50% a 544 productos como textiles, calzado, acero, aluminio, madera, plástico, papel, cartón, muebles y vidrio, entre otros, para hacer frente a la competencia considerada "desleal". Según la titular de Economía, Raquel Buenrostro, esta medida se debe a la relocalización de empresas y destacó la necesidad de revisar el acuerdo comercial entre México, Estados Unidos y Canadá (TMEC) de 2006.

La institución también informó que entre el 15 de marzo y el 15 de abril de 2024 se anunciaron 20 nuevos proyectos para atraer inversión extranjera, con un monto aproximado de USD 5.000 millones. Estos se suman a los 73 comunicados en el primer trimestre del año, los cuales tenían un valor total de USD 31.512 millones.

### CONTEXTO SOCIAL

El Congreso de la Unión aprobó la creación de un Fondo de Pensiones para el Bienestar. De esta forma, el Gobierno administrará más de 40.000 millones de pesos, que no han sido reclamados por personas de más de 70 años, en ahorros para el retiro de los trabajadores. La medida establece que dicho fondo dará los recursos para que, a partir de los 65 años, los trabajadores obtengan una pensión cuyo monto sea de aproximadamente 16.777 pesos (USD ≈1.000).

La Secretaría de Turismo reportó que durante enero, febrero y marzo de 2024 30,14 millones usuarios se transportaron en vuelos nacionales e internacionales. Con un incremento del 18,5%, en vuelos nacionales, y del 10,3% para internacionales, respecto a los registrados en el mismo periodo del 2019, se ha superado así las cifras previas a la pandemia del Covid-19.



## | URUGUAY

### CONTEXTO POLÍTICO

A pocas semanas de las primarias del 30 de junio, Álvaro Delgado, en el Partido Nacional, y Yamandú Orsi, en el Frente Amplio, lideran las encuestas internas. Delgado, exsecretario de la Presidencia y mano derecha del actual presidente, atrae alrededor de seis de cada diez votantes del Partido Nacional, seguido por la economista Laura Raffo. Yamandú Orsi, exintendente de Canelones, acumula cerca de la mitad de la intención de los votos del Frente Amplio, muy seguido por la intendenta de Montevideo en licencia, Carolina Cosse. Dentro del Partido Colorado, la disputa está igualada entre Robert Silva y Andrés Ojeda. De cara a las elecciones nacionales del 27 de octubre, las encuestas dan una ligera victoria al Frente Amplio.

El sindicato de trabajadores PIT-CNT, que forma parte de la coalición de izquierdas Frente Amplio, reunió dentro del plazo 430.023 firmas para promover un plebiscito constitucional contra la reforma de la Seguridad Social. El sindicato busca fijar en 60 años la edad de jubilación, eliminar las Administradoras de Fondos de Ahorro Previsional e igualar las jubilaciones mínimas al salario mínimo. Estas medidas irían en contra de la reforma jubilatoria aprobada por el actual Gobierno, que elevó la edad mínima de retiro a 65 años y extendió el régimen de ahorro individual. La propuesta, que será evaluada por la Corte Electoral, divide al Frente Amplio y cuenta solamente con el respaldo de algunos de los precandidatos.

### CONTEXTO ECONÓMICO

La tasa de variación anual del IPC fue del 3,7% en abril, 1 décima inferior a la del mes anterior. La variación mensual fue del 0,6%, de forma que la inflación acumulada en 2024 es del 2,8% y en los últimos 12 meses del 3,68%. Es el décimo mes consecutivo que el IPC está dentro del rango que las autoridades del Banco Central fijaron como meta (3%-6%).

Un grupo de organizaciones y asociaciones de vecinos entregaron más de 12.000 firmas en la Torre Ejecutiva, solicitando declarar Punta Ballena como Área Natural Protegida, ante la controversia por un megaproyecto inmobiliario que incluye 29 edificios en una zona que actualmente es de acceso libre.

El Gobierno anunció el lanzamiento de la aplicación móvil UyMap, que muestra de manera georreferenciada dónde se encuentran las obras y servicios desarrollados por el Estado. El presidente declaró que el objetivo es dar a conocer de forma transparente en qué se invierten los recursos estatales.

La directora general de la Organización Mundial del Comercio (OMC), Ngozi Okonjo-Iweala, viajó a Montevideo y dejó un mensaje claro de defensa del multilateralismo. Destacó que la OMC está trabajando en varias áreas que beneficiarán a Uruguay, como facilitar el comercio agrícola, la eliminación de barreras burocráticas en las inversiones o el apoyo a las mujeres empresarias.

### CONTEXTO SOCIAL

El expresidente uruguayo, José Mujica, anunció que padece cáncer de esófago. Debido a afecciones preexistentes y a su avanzada edad, 88 años, se descartaron la cirugía y la quimioterapia. El exmandatario hará un tratamiento de radioterapia que durará aproximadamente un mes y medio.

El norte y centro del país están en alerta por lluvias, además de por las posibles consecuencias de las inundaciones en el sur de Brasil, ya que el volumen de aguas pasa por ríos transfronterizos y hay probabilidad de desbordamientos y deslizamientos de tierras. La crecida del río Uruguay derivó en un aumento de la cantidad de personas desplazadas de sus hogares en localidades de 9 departamentos.

La agenda política y social estuvo dominada en las últimas semanas por la denuncia falsa al precandidato por el Frente Amplio, Yamandú Orsi. La fiscalía archivó la denuncia que se había presentado contra Orsi por una presunta agresión a una trabajadora sexual trans. La propia trabajadora confesó que todo era mentira y el caso está en manos de la justicia.

# ATREVIA™



[www.atrevia.com](http://www.atrevia.com)



## AGENCIA

RELACIONES PÚBLICAS

INFLUENCERS MARKETING

COMUNICACIÓN Y MARKETING DIGITAL

PUBLICIDAD Y ACTIVACIONES

## CONSULTORIA

CORPORATE Y PUBLIC AFFAIRS

CULTURA Y PERSONAS

VIGILANCIA Y TRACKING DE TENDENCIAS SOCIALES

---

Para más información, puede contactar con:



**CARMEN SÁNCHEZ-LAULHÉ**

VP ATREVIA LATAM  
(México, Centroamérica, región Andina & Brasil)

---

[csanchezlaulhe@atrevia.com](mailto:csanchezlaulhe@atrevia.com)



**MIGUEL ÁNGEL LÓPEZ**

VP ATREVIA LATAM  
(Perú & Cono Sur)

---

[malopez@atrevia.com](mailto:malopez@atrevia.com)



ESPAÑA PORTUGAL BRUSELAS ARGENTINA BOLIVIA BRASIL CHILE COLOMBIA  
ECUADOR MÉXICO PANAMÁ PARAGUAY PERÚ REPÚBLICA DOMINICANA URUGUAY